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筆者參加攝一些學術會議，有的會議把與會宣議論文的人一律稱之為「代表J ' 
議主持人在聞聽詩中說「出席這故會議的代裝有......J '在有聽會議的鱉料和報導中也

常見「來自各地的代表J一黨的話。「代表j一詣的含義，我憊不必解說，大小字典、詞

典均有記載，小學生大觀也都明曲。我們說某人是fxx代表上講f代表j前面…定有

定語，或鵰地霞(盟家、諧、 m ......) ，或屬社輯、機構企嘍，按屬學校、研究學
(院、賄、中，心)等等。某人東開會，說是f代表J '必是受其所在地阻、機講之額的

委提問栗。他的股宮、蝕的意見、龍的觀點，應該是重體聾發的「傳聲痛扣除非他在

發言時聲明「以下憲章覓只是我個人的藩怯，不代妻雙......J 。聯合臨者一百三十多爾成員

囂，每個代黨都代表自己所在的留家戒雌眩，決不代表聲他本人。學加某個學誰?研討會

的一輯都是艷議行學問有研究，中得的學者，他宣讀的論文純粹是他個人的研究居樂;

在學議會議上，聽軒的也都覺戀者聽人的高論，若、聲能統稱之為f與會代衰J呢?當

妻室， t怒不排除少數論文的作者是幾做學者，主主主義有的論文是某一餾課題髓的多整體成

果。在造種?會況下，某{立與會者發習成3宣讀論文詩3宣稱他是代棄那幾位作者、那…個

集體，這倒是可以的，器為混是名符其實á9f代表J 0 至於絕大多數在會上發表自

女的人，說他們是f代表上就不那廢話切了。農建議今後凡廳舉議會議，不要把與會

者說稱為「代表J 0 海外的閣際舉辦會議通常說f與會學者J 、 f萎IJ會學者J或「與會問道

(同仁川之巔，不大自現f代表j的竿眠。說某某學者是某某學擬的代表揖是有的，那麗

不舉措他與會峙的身分，間是挂他一喜愛的學術風格、略問師承等方向來說的。偕鑑一

下人家的做法，我們是否現有了;其改f與會代衰j鑄f與會學者j呢?我想是完全可以鈞。

聽年前我做遊一次有關語文學習問闊的演講，就喝糟社會上常昆的一些譯文現象

談了一些{屆人的譜法，在學研中我提妻IJf廣場j這個詞的照法。當時我覺得像置地廣

場、安易廣場、新蛾市廣場等都是一揖大商場、大聽書長輯、大寫字樓，堅持做「廣場」按
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糢譜中「廣場j的會轟大相逕庭。「廣場J嘍羅是菌種廣闊蔚文露天、轍闊的嗡地， {現

代標語詞典}中解釋為f特指城市中的黨騁的場地J 0 大者如北京的天安門鑽場，小者

如香港的愛了堡廣場、豆豆括最廣場，這聲才是名符其實的「廣場J '緣何文把「廢場Jj詩

來兼指大慶、時場立額，龍對器為英文，有的P_I}散 plaza '有的交叫做 square 呢?

事1萬數載，港、九各區以廣場命名的大廈、輯場輯來越多，有增無己。不但港、九如

此，體著對外闊坡之風，會、積愈蹺，內捕的房地產熱不斷升撮，與此相嚼的一些港、興

常用詞語也晦之湧λ 。以f廣場j命名的大賓在沿海一拉開放域取屢見不鮮，特別是廣

東省幾儕特區及陳江三三角洲的大小燒鎮，近年來也不斷在新建f廣場j即將落成的廣告

指瑰，例如〈油頭特龍報) 1991 年 11 月 21 日就有一則〈中外合資建設j山頭信德華廣

場〉的新聞，劈頭第一句是「粵東地臨最高蟬的信義壁畫在廣場，昨天舉行權葷的奠築典

禮J 0 就然是「教高層j的錯築'自然t色就不司能是f棋高中嚷闊的場地打問品然是一

體大壞了。記得年前偶見報載，菲律賓首都馬尼控新建一座菌種連十七摩克平方米的大

壤，也吽做新都會廣場。主寄來f廣場j一詞兼具大壇的含義，白在許多費用漢語的歸家

和地做擴散。

語蓄的改輯有時還真不時控制，出現在你身邊的許多語言現象，你可以分析它，

議論它;但它如1月擴散，如何發展，卻往往不是諱言工作者所能駕敏的。甚至叮以

說，者提語言現象的出現，語言學家根本無法預棚，即使不會乎一親的規律，

家啦難以扭轉乾坤。區要打廣場J新聾的不腔南走，說實在，我平先認爵譯詩加規範的玉立

場jl'IJ有點動搖了。現在我感到，是不是我們有點寄生囂，有點崩執呢?講到如今，是

事E擋住傳統的鐸聽不殺， 1:)牢典的權威來否定巴經聽聽了的語言事實呢?還是更新觀

念，跳出框蝦， 1日覽語言發展和約定俗脹的實際，能詞義可以發展、義項可以增額度的

角度來重新認識、 3重新看待「廣場j…祠的話當問鸝呢?既然語箭發展可以積非成是，

語言現象一益擴歡到帶有普攝性，…且鹿為約定俗成的習慣，我看也就難以逆轉了。

與其品頭評足而又無濟於事，不知因勢利導，網開一面，就讓那提前後賽事等陸在各地

興建起來的巍轟大廈，要p_I} r農場j就科「廣場JP巴!在;單認詢盤發農事實的同時，我們

也不妨說把「廣場」作為大擺擺築物、大理商場這…新義m增添到新編(或新版)的嘆語

詞典中來，就解釋作「廣臨的場所，但括露天敞開的場捕和嚨大的建築物(建築璽汀，

我謂也說得過去吧!由此我又想到在語宮發展中西寧亨利導攪進佇語音規麗的重要性。

語霄規範化是需要的，但對許新出現的語音現象，得耐心君一蓉，等一等，不要忙於

指捕。沒有f語言警警察j自然不行，有了 f警察山亂舞警揖也不行。在這錦問題上，我

想、還是小心處理的實子。




